

**MENSAJE CUMBRE DE NEGOCIOS  
MONTERREY, MÉXICO  
SR. ELÍAS ANTONIO SACA  
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA  
LA IMPORTANCIA ECONÓMICA DE LATINOAMÉRICA  
30 DE OCTUBRE DE 2007.**

AGRADEZCO MUCHO LA GENTIL INVITACIÓN DE LOS ORGANIZADORES DE ESTA CUMBRE DE NEGOCIOS. NO PODÍA DEJAR PASAR LA OPORTUNIDAD DE ESTAR CON USTEDES POR LA IMPORTANCIA DE LOS TEMAS QUE AQUÍ SE DISCUTEN, POR EL APRECIO QUE LOS SALVADOREÑOS TENEMOS HACIA EL PUEBLO MEXICANO, Y POR LA ADMIRACIÓN QUE TENEMOS HACIA EL PUJANTE SECTOR EMPRESARIAL DE ESTE GRAN PAÍS.

QUIERO HABLARLES POR UNOS MINUTOS DE LA IMPORTANCIA ECONÓMICA DE LATINOAMÉRICA, APOYÁNDOME PARA ELLO EN EL CASO DE LA TRANSFORMACIÓN ECONÓMICA DE EL SALVADOR, Y LAS TAREAS PENDIENTES PARA ENFRENTAR CON EFECTIVIDAD LOS DESAFÍOS DE UNA ECONOMÍA GLOBALIZADA Y COMPETITIVA AL EXTREMO.

EN PRIMER LUGAR CREO QUE HACEMOS BIEN EN REFLEXIONAR SOBRE LA IMPORTANCIA ECONÓMICA DE LATINOAMÉRICA EN ESTE MOMENTO HISTÓRICO QUE VIVE EL MUNDO. EN TÉRMINOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y POLÍTICOS, HAY QUIENES VEN EN EL FUTURO AMENAZAS, Y HAY QUIENES VEN OPORTUNIDADES. CREO QUE TENEMOS DESAFÍOS MAYORES, PERO YO SOY UN OPTIMISTA Y CREO QUE PUEDEN PERFECTAMENTE AFRONTARSE DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LA ESPERANZA.

CREO QUE QUIENES NOS CONGREGAMOS EN ESTE FORO COINCIDIMOS EN QUE LATINOAMÉRICA ARRASTRA TODAVÍA HERENCIAS NOCIVAS Y TIENE ABIERTOS MUCHOS FLANCOS DE DEBILIDAD. QUIERO REFERIRME A LOS QUE A MI JUICIO SON LOS TRES GRANDES DESAFÍOS DE LA REGIÓN: **LA POBREZA, LA BRECHA EDUCATIVA Y EL ENORME RIESGO DE EROSIÓN DE LA DEMOCRACIA Y LAS LIBERTADES.**

BAJO ESA PERSPECTIVA, QUISIERA SOMETER A CONSIDERACIÓN ALGUNAS REFLEXIONES SOBRE ESOS TEMAS, QUE SON FUNDAMENTALES PARA LA GOBERNABILIDAD, PARA LAS POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO Y PARA EL SUEÑO DE LOGRAR MAYORES NIVELES DE SOSTENIBILIDAD EN LATINOAMÉRICA EN LOS AÑOS POR VENIR.

A PETICIÓN DE LOS ORGANIZADORES DEL FORO, QUIERO HACER UNA RÁPIDA RESEÑA DE LA HISTORIA RECIENTE DE EL SALVADOR PARA EXPONER MIS PUNTOS DE VISTA, ESPERANDO QUE ALGUNOS RASGOS INTERESANTES DE ESTE CASO PARTICULAR PUEDAN DAR ALGUNAS LUCES A OTROS PAÍSES DE LA REGIÓN EN ESE AFÁN POR



COMPRENDER CÓMO PODEMOS SER JUGADORES MÁS RELEVANTES EN EL DESARROLLO ECONÓMICO DE LATINOAMÉRICA.

EN VARIOS FOROS INTERNACIONALES SE MENCIONA EL CASO DE ÉXITO DE EL SALVADOR. SIN EMBARGO, YO DEBO SER CLARO Y DECIR QUE NUESTRO PROYECTO SIGUE EN CONSTRUCCIÓN. TODOS LOS DÍAS AVANZAMOS PARA RESOLVER LOS PROBLEMAS QUE AÚN TENEMOS Y PARA COSECHAR LOS FRUTOS DE LAS SEMILLAS QUE HEMOS SEMBRADO LOS ÚLTIMOS VEINTE AÑOS. PERO FRANCAMENTE AÚN NO ESTAMOS DONDE QUEREMOS ESTAR.

HABIENDO DICHO ESO, COMPARTO CON USTEDES ALGUNOS INDICADORES QUE NOS UBICAN EN EL MUNDO COMO UN CASO DE ÉXITO. EL SALVADOR ES, JUNTO A CHILE, EL PAÍS CON MAYORES LIBERTADES ECONÓMICAS EN LATINOAMERICA, DE ACUERDO A LA "HERITAGE FOUNDATION".

SOMOS UNO DE LOS CINCO PAÍSES CON LAS TASAS DE INTERÉS MÁS BAJAS, TENEMOS UNA DE LAS MÁS BAJAS INFLACIONES, Y SOMOS UNO DE LOS ÚNICOS TRES PAÍSES DE AMÉRICA LATINA CON GRADO DE INVERSIÓN.

EN EL RANKING DEL FORO ECONÓMICO MUNDIAL, OCUPAMOS EN LATINOAMERICA EL PRIMER LUGAR EN INFRAESTRUCTURA DE AEROPUERTOS, EL SEGUNDO LUGAR EN CALIDAD DE INFRAESTRUCTURA TOTAL, EL SEGUNDO LUGAR EN CALIDAD DE CARRETERAS Y EL SEGUNDO LUGAR EN INFRAESTRUCTURA TELEFÓNICA.

EN ESE MISMO RANKING, SOMOS UNO DE LOS TRES PAÍSES EN LATINOAMÉRICA QUE MENOS REGULACIONES GUBERNAMENTALES TIENE; ESTAMOS ENTRE LOS PRIMEROS CUATRO EN COMPORTAMIENTO ÉTICO CORPORATIVO Y ADEMÁS SOMOS UNO DE LOS PAÍSES MENOS ENDEUDADOS Y DE MENOR GASTO GUBERNAMENTAL EN LA REGIÓN. TAMBIÉN OCUPAMOS EL CUARTO LUGAR EN ACCESIBILIDAD DE MICROFINANZAS.

EN LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DEL REPORTE DOING BUSINESS DEL BANCO MUNDIAL, EL SALVADOR ESTÁ EVALUADO COMO UNO DE LOS PAÍSES MÁS REFORMISTAS EN FACILITACIÓN DE NUEVOS NEGOCIOS A NIVEL MUNDIAL. EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, HEMOS PASADO DE 115 DÍAS A 24 PARA INICIAR UN NEGOCIO, PARA QUE TENGAN UNA IDEA.

PARA LATINOAMERICA, ESTE CONCEPTO DE FACILIDAD PARA HACER NEGOCIOS ES VITAL. HACER NEGOCIOS EN EL SALVADOR ES MÁS FÁCIL Y MÁS RÁPIDO QUE ANTES, Y CADA DÍA SEGUIMOS SIMPLIFICANDO LOS TRÁMITES PARA VOLVERNOS MÁS COMPETITIVOS EN UNA ECONOMÍA INEVITABLEMENTE MUNDIALIZADA. EN TÉRMINOS DE DICHAS FACILIDADES, OCUPAMOS LA QUINTA POSICIÓN EN LATINOAMÉRICA EN EL RANKING DEL BANCO MUNDIAL.

ESA POSICIÓN FAVORABLE EN TÉRMINOS DE NUESTRAS CONDICIONES DE COMPETITIVIDAD SE ESTÁN REFLEJANDO EN TRES GRANDES FRUTOS: EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO A UN RITMO CONSISTENTE, EN LA LLEGADA DE MAYOR INVERSIÓN EXTRANJERA Y EN LA MEJORÍA EN LA CALIDAD DE VIDA DE TODOS LOS SALVADOREÑOS, ESPECIALMENTE DE AQUELLOS EN LA BASE DE LA PIRÁMIDE SOCIAL.

EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS HEMOS REVERTIDO LA TENDENCIA DE BAJAS TASAS DE CRECIMIENTO QUE PREVALECIÓ DESDE MEDIADOS DE LA DÉCADA PASADA, CUANDO ESTABAN DESARROLLÁNDOSE Y AFIANZÁNDOSE LA PRIMERA Y SEGUNDA FASES DE REFORMAS INICIADAS A PRINCIPIOS DE LOS NOVENTAS. DE HECHO, EN EL 2006 OBTUVIMOS LA MAYOR TASA DE CRECIMIENTO EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS Y LA TENDENCIA CONTINÚA HACIA ARRIBA.

Y HEMOS LOGRADO CRECER A PESAR DE ESTAR EXPUESTOS A CONDICIONES EXTERNAS POCO FAVORABLES, CONDICIONES MUNDIALES DIFÍCILES DE TODOS USTEDES CONOCIDAS, CONDICIONES QUE EN EFECTO ENTRAMPAN LAS POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO DE LATINOAMÉRICA.

OTRO FRUTO DE NUESTRA SITUACIÓN ACTUAL ES LA ATRACCIÓN DE LA INVERSIÓN EXTRANJERA. EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS, SE HAN ESTABLECIDO EN EL SALVADOR MÁS DE 100 NUEVAS EMPRESAS EXTRANJERAS, UNA CLARA SEÑAL DE LA CONFIANZA QUE DESPIERTA NUESTRA ESTABILIDAD, COMPETITIVIDAD Y NUESTRO PROYECTO DE PAÍS.

ESTAS EMPRESAS HAN INVERTIDO EN EL SALVADOR MILES DE MILLONES DE DÓLARES Y HAN GENERADO MILES DE NUEVOS EMPLEOS DIRECTOS. HAN DESPERTADO NUEVOS SECTORES PRODUCTIVOS COMO EL ENSAMBLAJE INDUSTRIAL, TURISMO, MANTENIMIENTO DE AERONAVES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS A TRAVÉS DE CENTROS DE LLAMADAS TELEFÓNICAS, ENTRE OTROS.

SOLO COMO EJEMPLO QUIERO MENCIONAR QUE A PARTIR DE LA FIRMA DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON MÉXICO, EL SALVADOR HA TRIPLICADO SU ACTIVIDAD COMERCIAL CON ESTE PAÍS, Y SE HAN MULTIPLICADO POR DIEZ LAS INVERSIONES MEXICANAS EN TERRITORIO SALVADOREÑO DESDE EL AÑO 2000.

EL PROCESO QUE NOS LLEVÓ A DÓNDE HOY ESTAMOS COMENZÓ CON UNA RESUELTA DECISIÓN DE APERTURA AL MUNDO HACE 18 AÑOS. Y HAGO ÉNFASIS EN LA PALABRA RESUELTA, PORQUE EN EFECTO, A PESAR DE LAS RESISTENCIAS, Y A PESAR QUE ESTÁBAMOS EN GUERRA, NUESTRA APERTURA FUE AUDAZ, NO DE MEDIAS TINTAS.

A PARTIR DE ESA APERTURA AL MUNDO, EN 1989 Y LUEGO DE LA FIRMA DE NUESTROS HISTÓRICOS ACUERDOS DE PAZ FIRMADOS EN 1992, LOS SALVADOREÑOS FUNDAMOS UN

PAÍS NUEVO, UN PAÍS QUE PRIMERO SE RECONSTRUYÓ, SE MODERNIZÓ Y POCO A POCO HA VENIDO ROMPIENDO LAS AMARRAS QUE HISTÓRICAMENTE LO HABÍAN FRENADO.

CON BASE A LOS INDICADORES DE COMPETITIVIDAD QUE HE DETALLADO, QUISIERA AHORA EXPLICAR LOS PILARES QUE NOS HAN PERMITIDO A LOS SALVADOREÑOS OFRECERLE AL MUNDO UN PAÍS ABIERTO, ESTABLE, CONECTADO A LA GLOBALIDAD, Y CON UNA ROBUSTA PLATAFORMA PARA LA PROSPERIDAD DE SUS SOCIOS Y DE SU GENTE.

PERO NO ESPEREN QUE LES HABLE DE TEOREMAS ECONÓMICOS NUEVOS QUE LE SIRVAN A LATINOAMÉRICA. TAMPOCO PRETENDO DARLES UNA RECETA DE UNA SUERTE DE “MILAGRO SALVADOREÑO”, UNA FRASE QUE MUY GENTILMENTE USARON LOS AUTORES DEL LIBRO “EL REGRESO DEL IDIOTA”. ASÍ DESCRIBEN LOS AUDACES DEFENSORES DEL LIBERALISMO –MENDOZA, MONTANER Y VARGAS LLOSA-- LA EVOLUCIÓN ECONÓMICA Y DEMOCRÁTICA DE EL SALVADOR EN LAS ÚLTIMAS DÉCADAS.

LOS SALVADOREÑOS AGRADECEMOS CON HUMILDAD QUE EN OTRAS LATITUDES CONSIDEREN NUESTRO CASO COMO UN EJEMPLO. NUESTRO CASO EFECTIVAMENTE TIENE RASGOS MILAGROSOS PORQUE LA GUERRA CIVIL QUE VIVIMOS ENTRE 1980 Y 1992 DEJÓ AL PAÍS EN RUINAS, TANTO FÍSICAS, COMO MORALES, SOCIALES Y ECONÓMICAS.

PERO MÁS ALLÁ DE LO MILAGROSO, QUIERO DECIRLES QUE EL CASO DE EL SALVADOR ESTÁ EDIFICADO SOBRE SÓLIDAS BASES DE AUDACIA, PERSEVERANCIA, DISCIPLINA Y VISIÓN DE LARGO PLAZO. PERO HE DE RECONOCER, QUE SOBRE TODAS LAS COSAS, EL CASO SALVADOREÑO ES UN PARADIGMA DEL TRIUNFO DE LAS LIBERTADES. ESTO ES RELEVANTE PORQUE CREO FIELMENTE QUE LATINOAMÉRICA DEBE CUIDAR SUS SISTEMAS DE LIBERTADES Y DE INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS.

LO QUE HEMOS LOGRADO CONSTRUIR EN EL SALVADOR Y EN OTROS PAÍSES DE LA REGIÓN NO HUBIESE SIDO POSIBLE DE NO SER POR EL CLIMA DE LIBERTADES Y DE APERTURA DEMOCRÁTICA QUE SE COMENZÓ A CONSTRUIR EN EL SALVADOR A PARTIR DE LA RESTAURACIÓN DE ELECCIONES LIBRES EN 1982, LA APERTURA ECONÓMICA EN 1989 Y LA CONSECUCCIÓN DE LA PAZ NEGOCIADA EN 1992.

EN BASE A NUESTRO CASO, QUIERO PROPONER A LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS TRES PILARES SOBRE LOS CUALES, A MI JUICIO, SE PUEDEN CONSTRUIR NACIONES ALTAMENTE COMPETITIVAS Y CAPACES DE ADAPTARSE A LAS NUEVAS REALIDADES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL.

ESOS **TRES PILARES** SON: 1- UN CLIMA DE LIBERTADES PLENAS QUE PERMITA UN SISTEMA POLÍTICO DEMOCRÁTICO Y UNA ECONOMÍA ABIERTA Y COMPETITIVA, 2- UNA VISIÓN DE PAÍS DE LARGO PLAZO Y EN EL MARCO DE PROYECTOS DE ESTADO Y NO DE

GOBIERNOS. Y 3- UN SISTEMA ECONÓMICO QUE ENCADENE A LA MICRO Y PEQUEÑA EMPRESA AL APARATO ECONÓMICO RELEVANTE DE UN PAÍS.

ASÍ COMO EL SALVADOR, MUCHOS DE LOS PAÍSES DE LA REGIÓN LOGRAMOS DESMONTAR EXPERIMENTOS CENTRALIZANTES QUE DURANTE LOS OCHENTAS DEPRIMIERON MUCHAS ECONOMÍAS. SE DETUVIERON NACIONALIZACIONES, LAS CONFISCACIONES A PRIVADOS, LOS CONTROLES GUBERNAMENTALES Y LA DISTORSIONANTE PRETENSIÓN DE QUERER ADMINISTRAR LA ESTRUCTURA PRODUCTIVA DEL PAÍS A TRAVÉS DE BURÓCRATAS SIN EXPERIENCIA, NI RUMBO, NI BASE ECONÓMICA.

EN EL CASO DE EL SALVADOR, SE INSTALÓ EN EL PAÍS UN SISTEMA DE LIBRE MERCADO, SE COLOCÓ EN MANOS DE PRIVADOS LOS SECTORES CLAVES PARA EL CRECIMIENTO, SE ORDENARON LAS FINANZAS, SE REDUJO EL APARATO ESTATAL, SE ABRIÓ EL PAÍS AL MUNDO, SE DISCIPLINÓ EL GASTO DEL SECTOR PÚBLICO, Y EL ESTADO DEJÓ DE COLOCAR TRABAS A LA CAPACIDAD E INGENIO EMPRENDEDOR DE LOS CIUDADANOS.

AL LIBERALIZAR LA ECONOMÍA EL SECTOR PRODUCTIVO COMENZÓ A INVERTIR NUEVAMENTE. LOS INVERSIONISTAS VOLVIERON A CONFIAR EN EL POTENCIAL DEL PAÍS. LA APERTURA NOS LLEVÓ A LA RECONVERSIÓN DEL APARTO PRODUCTIVO HASTA HACERLO ENTRAR A UNA NUEVA CULTURA EXPORTADORA. LA APERTURA LLEVÓ NUEVOS PRODUCTOS Y SERVICIOS A LOS CONSUMIDORES. CON LA LIBERALIZACIÓN DESPERTÓ EL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y SE RETOMÓ LA SENDA DE LA CREACIÓN DE NUEVOS EMPLEOS.

PAÍSES COMO CHILE, MÉXICO, ARGENTINA Y BRASIL EXPERIMENTARON PROCESOS SIMILARES. PERO CUANDO CREÍMOS QUE LOS SUEÑOS CENTRALIZANTES ERAN COSAS DEL PASADO, HOY ESTAMOS VIENDO OTRA VEZ EXPERIMENTOS RIESGOSOS QUE ESTÁN LLEVANDO A MUCHOS PAÍSES DE LATINOAMÉRICA A SITUACIONES DE INESTABILIDAD PREOCUPANTE, TANTO EN LO ECONÓMICO COMO EN LO SOCIAL.

LA PLURALIDAD DE VOCES EN LA OPINIÓN PÚBLICA, LA DIVERSIDAD Y APERTURA DE RELIGIONES, LAS GARANTÍAS DE LA LIBRE EMPRESA, LAS LIBERTADES DE PREFERENCIA POLÍTICA Y LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN QUE EN MI PAÍS SON COSAS NORMALES, PERO SE ESTÁN PERDIENDO EN VARIOS PAÍSES DE SURAMÉRICA.

CREO QUE LAS LIBERTADES SON LA BASE DE LA COMPETITIVIDAD QUE LATINOAMÉRICA REQUIERE EN ESTOS MOMENTOS. ¿PERO HACIA DÓNDE PUEDE IR LATINOAMÉRICA SI ESTÁ PERDIENDO SUS LIBERTADES? LA LIBERTAD EL ESTÍMULO NATURAL QUE MUEVE EL MOTOR CREADOR DEL SER HUMANO PORQUE DESPIERTAN SU ENERGÍA PRODUCTIVA.

NINGÚN PAÍS PUEDE DESARROLLARSE DE FORMA SOSTENIBLE SI NO TIENEN SUS CIUDADANOS EL INSOSLAYABLE DON DE LA LIBERTAD PARA EMPRENDER Y SUPERARSE SIN LIMITANTES. EN EL SALVADOR VIVIMOS UNA FASE HISTÓRICA SUMAMENTE DRAMÁTICA EN TÉRMINOS DE APERTURA A LAS LIBERTADES. DE LA GUERRA PASAMOS A UN SISTEMA POLÍTICO QUE HA SIDO MUY ESTABLE Y TOLERANTE DURANTE LOS ÚLTIMOS 15 AÑOS.

HOY TENEMOS UN SISTEMA POLÍTICO ABIERTO, PLURAL Y PARTICIPATIVO. LA POSIBILIDAD DE ALTERNANCIA EN EL PODER ESTÁ TOTALMENTE ABIERTA. TENEMOS ELECCIONES LIBRES DE MANERA REGULAR, Y UNA COMPETENCIA ELECTORAL MUY NUTRIDA CON IDEAS Y CON OFERTAS DE TODOS LOS ESPECTROS POLÍTICOS IMAGINABLES. HEMOS SUPERADO LAS IDEAS MESIÁNICAS DE SECUESTRAR EL PODER PARA MONTAR DICTADURAS.

LA REORGANIZACIÓN DEL SISTEMA POLÍTICO NOS HA DADO UN CLIMA POLÍTICO MUY ESTABLE. NO HAY DESCALABROS CUANDO HAY ELECCIONES NI RETROCESOS MAYORES CON LAS ALTERNANCIAS EN MUCHOS GOBIERNOS LOCALES. SI BIEN ES CIERTO QUE TENEMOS CORRIENTES POLÍTICAS ANTI-SISTEMA, TAMBIÉN ES CIERTO QUE EL PUEBLO SALVADOREÑO HA SABIDO CUIDAR CON MADUREZ LA ESTABILIDAD POLÍTICA DE SU PAÍS.

OTRO ASPECTO DE LA HISTORIA RECIENTE DE EL SALVADOR QUE ES SALUDABLE CONSIDERAR EN ESTE FORO DE REFLEXIÓN, ES LA CONTINUIDAD Y LA VISIÓN DE LARGO PLAZO. NO ES NINGÚN SECRETO QUE LAS CONTIENDAS PARTIDARIAS EN LATINOMÉRICA, ESAS DONDE EL GOBIERNO DE TURNO DESECHA TODO LO DEL GOBIERNO ANTERIOR, LE HAN RESTADO FUERZA Y CREDIBILIDAD AL DESARROLLO DE LA REGIÓN.

EN EL SALVADOR, A PARTIR DE 1989, CUATRO DISTINTAS ADMINISTRACIONES DEL GOBIERNO CENTRAL HAN CONSTRUIDO UNA NACIÓN MODERNA A PARTIR DE UN PROYECTO DE PAÍS COMÚN, RESPETANDO UN GRAN HILO CONDUCTOR Y DENTRO DE UN MARCO DE LIBERTADES. LOS ÉNFASIS DE LOS ÚLTIMOS CUATRO GOBIERNO DE EL SALVADOR HAN VARIADO, PERO TODOS HAN CONSTRUIDO SOBRE LOS PRINCIPIOS ECONÓMICOS Y SOCIALES DE UNA MISMA VISIÓN DE LARGO PLAZO PARA EL SALVADOR.

ESA CONTINUIDAD DE RUMBO NOS HA DADO ESTABILIDAD Y HA PERMITIDO QUE LAS REFORMAS QUE EMPRENDIMOS HAYAN PENETRADO EN LAS ESTRUCTURAS DE LA INSTITUCIONALIDAD DEL PAÍS Y HAYAN COMENZADO A GENERAR BENEFICIOS, TANTO A NIVEL COLECTIVO, COMO A NIVEL DE LA CALIDAD DE VIDA DE LOS SALVADOREÑOS.

EN ESE MARCO DEMOCRÁTICO QUE VIVIMOS, LOS SALVADOREÑOS HEMOS OPTADO POR MANTENER A LO LARGO DE ESTOS ÚLTIMOS 18 AÑOS UN MISMO RUMBO DE PAÍS, DENTRO DE UN MODELO DE LIBERTADES QUE DÍA TRAS DÍA PERFECCIONAMOS Y NUTRIMOS CON LA EXPERIENCIA QUE DAN TANTO LOS ERRORES COMO LOS ACIERTOS.

EL SECRETO NO HA SIDO DE NINGUNA MANERA HABER CREADO EL MODELO PERFECTO, EL SECRETO HA SIDO HABER ADOPTADO EL MEJOR MODELO POSIBLE Y HABERLO MOLDEADO A NUESTRAS REALIDADES. ESO HA IMPLICADO RECONOCER LAS FALLAS, CORREGIR LAS DEBILIDADES, APRENDER DE LAS EXPERIENCIAS PROPIAS Y AJENAS, Y HACERLO UN MODELO PARTICIPATIVO PARA ENRIQUECERLO CON LA SABIDURÍA CIUDADANA.

EL CASO DE ÉXITO DE EL SALVADOR EN BUENA MEDIDA RESPONDE A LA CAPACIDAD DEL LIDERAZGO DEL PAÍS PARA REINVENTARSE CONSTANTEMENTE PARA RESPONDER SIEMPRE A LAS CAMBIANTES DEMANDAS CIUDADANAS. EL LIDERAZGO DEL PAÍS, TANTO EN EL SECTOR PRIVADO COMO EN EL SECTOR GUBERNAMENTAL, HA SABIDO MANTENER LA SINTONÍA CON EL RITMO DEL MUNDO Y CON EL PULSO DE LOS SALVADOREÑOS.

LOS ÚLTIMOS GOBIERNOS DE EL SALVADOR HAN TENIDO SUS PROPIOS MATICES, PERO SIGUIENDO EL MISMO HILO COMÚN DE PROGRESO CON EQUIDAD SOCIAL. HAN TENIDO DISTINTOS ÉNFASIS, PERO NINGUNO HA DESTRUIDO. TODOS HAN CONSTRUIDO SOBRE LO LOGRADO. HAN CAMBIADO LO QUE ERA NECESARIO MEJORAR O CORREGIR, PERO EN UN AFÁN SIEMPRE CONSTRUCTIVO.

POR ESO MI GOBIERNO, EN UN MARCO DE CONTINUIDAD PARA MANTENER LA ESTABILIDAD, TRABAJÓ SOBRE LA BASE QUE ENCONTRAMOS Y HEMOS SEGUIDO CONSTRUYENDO UN PAÍS MODERNO Y COMPETITIVO. SIN EMBARGO, NUESTRO GRAN ÉNFASIS HA ESTADO EN LO SOCIAL. DESDE EL PRIMER DÍA DIJIMOS QUE LO SOCIAL NO ES COMPLEMENTO DE NADA, SINO LA BASE DE TODO.

POR ESO LANZAMOS EL MÁS AMBICIOSO PROYECTO DE ALIVIO DE LA POBREZA RURAL EN LA HISTORIA DE NUESTRO PAÍS. POR ESO LANZAMOS UN PLAN EDUCATIVO QUE ASPIRA A QUE NUESTRAS ESCUELAS ESTÉN CONECTADAS A LA REALIDAD DIGITAL QUE NOS RODEA. POR ESO MANDAMOS A ABRIR LAS UNIDADES PÚBLICAS DE SALUD DURANTE LAS NOCHES Y LOS FINES DE SEMANA.

LA EDUCACIÓN, LA SALUD, EL ALIVIO DE LA POBREZA, LA INFRAESTRUCTURA Y SERVICIOS BÁSICOS EN LAS ÁREAS RURALES, LA REACTIVACIÓN DE LA AGRICULTURA Y EL ÉNFASIS EN LA PROSPERIDAD DE LA MUJER JEFE DE HOGAR HAN SIDO COMPONENTES FUERTES DE NUESTRA GESTIÓN DE GOBIERNO.

CREEMOS QUE ESTE TEMA DE LO SOCIAL GARANTIZA QUE LOS MODELOS DE LIBERTAD TENGAN SOSTENIBILIDAD EN EL TIEMPO. ¿DE QUE NOS SIRVE EL CRECIMIENTO ECONÓMICO SI NO ES PARA QUE NUESTROS CIUDADANOS VIVAN MEJOR? ¿CUÁNTO PUEDE DURAR LA COMPETITIVIDAD SI DEJAMOS QUE SE APLASTE AL POBRE?

LOS QUE TENEMOS ALGÚN GRADO DE INFLUENCIA O DECISIÓN NO PODEMOS PENSAR EN UNA LATINOAMÉRICA SOSTENIBLE Y MÁS COMPETITIVA, SI NO PENSAMOS AL MISMO TIEMPO EN GOBERNABILIDAD Y PROSPERIDAD DE LAS PERSONAS, DE LOS TRABAJADORES QUE HACEN POSIBLE QUE UNA EMPRESA O UN PAÍS SEAN COMPETITIVOS Y SOSTENIBLES EN EL TIEMPO.

EL OTRO TEMA A MI JUICIO RELEVANTE EN LATINOAMÉRICA ES LA BÚSQUEDA DE SISTEMA ECONÓMICOS INCLUYENTES, QUE CONECTEN A LAS GRANDES EMPRESAS CON LA BASE DE LA PIRÁMIDE SOCIAL. COMPARTO LA TESIS DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO, DE LA IMPERIOSA NECESIDAD DE ABRIR NUESTRAS ECONOMÍAS A LAS MAYORÍAS.

EL DESARROLLO DE LA PEQUEÑA Y MICROEMPRESA DEBE CONVERTIRSE EN UNA COLUMNA FUNDAMENTAL EN LAS ESTRATEGIAS DE DESARROLLO DE LATINOAMÉRICA. PERO PARA QUE LA MICROEMPRESA DESPEGUE Y SEA SOSTENIBLE, ES NECESARIO DARLE SU DEBIDA IMPORTANCIA AL SENSIBLE TEMA DEL MICROFINANCIAMIENTO. LAS ESTADÍSTICAS INDICAN QUE TODAVÍA MUCHAS INSTITUCIONES PRIVADAS Y PÚBLICA AÚN NO SE HAN COMPROMETIDO DECIDIDAMENTE CON EL SECTOR.

EN EL SALVADOR NOS HA FUNCIONADO LA OFERTA DE UN APALANCAMIENTO FUERTE Y ESPECIALIZADO PARA QUE LAS MICRO Y PEQUEÑAS EMPRESAS SOBREVIVAN Y SEAN SOSTENIBLES. LA APUESTA ES QUE LOS NEGOCIOS PROSPEREN PARA QUE SIGAN GENERANDO LA RIQUEZA QUE NUTRE EL CRECIMIENTO SOSTENIBLE Y LA VIABILIDAD DE UN PAÍS QUE ESTÁ ABIERTO AL MUNDO Y A LA VEZ DEBE COMBATIR SU POBREZA.

SABEMOS QUE NO BASTA ABRIR MERCADOS, ESTÉN ESTOS ADENTRO O AFUERA. LAS PYMES REQUIEREN ELEVAR SU NIVEL DE DESEMPEÑO COMPETITIVO, SUS HABILIDADES DE GESTIÓN Y SUS ESTÁNDARES PARA CUMPLIR EXIGENCIAS DE CALIDAD, DE HIGIENE O AMBIENTALES DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES.

LA MAYORÍA DE MICRO Y PEQUEÑAS EMPRESAS DESAPARECEN EN LOS PRIMEROS MESES DE VIDA. DEBEMOS EVITAR QUE MUERAN POR VACÍOS DE CAPACIDADES ADMINISTRATIVAS, POR FALTA DE CAPITAL DE TRABAJO O POR FALTA DE ORIENTACIÓN PROFESIONAL. EL ROL SUBSIDIARIO DEL ESTADO RADICA PRECISAMENTE EN ELEVAR EL NIVEL DE SOBREVIVENCIA DE LAS EMPRESAS.

SIN EMBARGO, MILLONES DE MICROEMPRESAS EN LATINOAMÉRICA AÚN TIENEN CERRADAS LAS PUERTAS DE LOS SISTEMAS FINANCIEROS. MILLONES DE MICROEMPRESAS SALEN DEL MERCADO POR FALTA DE LIQUIDEZ. TODAVÍA HACE FALTA EN LOS GOBIERNOS Y EN EL SECTOR PRIVADO MAYOR SENSIBILIDAD, MAYOR CREATIVIDAD Y MAYOR VOLUNTAD PARA COMPROMETERNOS DE FORMA CERTERA CON ESTE SECTOR MAYORITARIO.

EN LOS CENSOS ECONÓMICOS QUE REALIZAMOS ESTE AÑO EN EL SALVADOR ENCONTRAMOS QUE EL 90% DEL APARATO PRODUCTIVO PRIVADO SON MICRO EMPRESAS. ESTAS GENERAN CERCA DEL 40% DEL EMPLEO EN EL SECTOR PRIVADO. ESTOY SEGURO QUE HAY SIMILARES CIFRAS EN TODA LA REGIÓN. ES INDUDABLE LA IMPORTANCIA MAYÚSCULA Y EL IMPACTO DE LA MICRO Y PEQUEÑA EMPRESA EN NUESTRAS ECONOMÍAS, EN LA GENERACIÓN DE RIQUEZA Y EN LA GENERACIÓN DE EMPLEOS EN LATINOAMÉRICA.

CREO QUE NUESTROS PAÍSES DEBEN PROCURAR MODELOS QUE APUESTEN A LA APERTURA Y LAS LIBERTADES QUE NOS HAGAN ATRACTIVOS PARA LA INVERSIÓN LOCAL Y EXTRANJERA, PERO PROCURANDO QUE LOS BENEFICIOS DE UN SISTEMA DE LIBRE MERCADO SEAN INCLUYENTES. EN OTRAS PALABRAS, LATINOAMÉRICA NECESITA SISTEMAS ECONÓMICOS DONDE IMPERE LA COMPETITIVIDAD, LA AGILIDAD, LA INCLUSIÓN Y LA CREACIÓN DE RIQUEZA DESDE LA BASE, TODO EN UN MARCO DE EQUIDAD Y DIGNIDAD SOCIAL.

AL HABLAR DEL FUTURO ECONÓMICO DE LATINOAMÉRICA, DEBEMOS HABLAR DE COMPETITIVIDAD, DE LIBERTADES, DE FACILIDAD DE HACER NEGOCIOS, DE POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO EMPRESARIAL Y NACIONAL, PERO NUNCA EN DETRIMENTO DEL SER HUMANO, NUNCA BASADO EN LA INJUSTICIA NI LA NEGACIÓN DE LAS LEGÍTIMAS ASPIRACIONES DE DIGNIDAD Y PROSPERIDAD DEL SER HUMANO.

HABLAR DE LA IMPORTANCIA ECONÓMICA DE LATINOAMÉRICA IMPLICA NECESARIAMENTE HABLAR DE LOS COMPONENTES SOCIALES Y POLÍTICOS QUE HACEN POSIBLE DESARROLLAR MODELOS ECONÓMICOS VIABLES Y SOSTENIBLES. NO PODEMOS DEJAR DE LADO EL COMPONENTE SOCIAL PORQUE LOS CIUDADANOS SON EL NÚCLEO DE CUALQUIER ESFUERZO. LAS TRANSFORMACIONES QUE NECESITA LATINOAMÉRICA REQUIEREN UN AMBIENTE DE ESTABILIDAD Y PREDICTIBILIDAD.

CIERRO CON EL SIGUIENTE LLAMADO. LA COMPETITIVIDAD QUE REQUIERE LATINOAMÉRICA NO PUEDE CONVERTIRSE EN UN DEBATE DE IDEOLOGÍAS. LA GENTE NO SE VUELVE MÁS PRODUCTIVA POR IDEOLOGÍAS O POR OFRECIMIENTOS ABSTRACTOS. LAS NECESIDADES DE LAS PERSONAS QUE HACEN COMPETITIVOS A NUESTROS PAÍSES SON MUY CONCRETAS, SON MUY COTIDIANAS, Y LA MAYORÍA DE VECES NO ESTÁN VINCULADAS A MOTIVACIONES IDEOLÓGICAS.

NO VEAMOS EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE LATINOAMÉRICA DESDE LA ÓPTICA DE IZQUIERDAS Y DERECHAS. LOS TEMAS DE DESARROLLO Y CRECIMIENTO ECONÓMICO RESPONDEN A NECESIDADES MUCHO MÁS TERRENALES, MUCHO MÁS BÁSICAS DE NUESTROS CIUDADANOS. LOS MOTORES QUE INSPIRAN EL DESARROLLO ECONÓMICO

TIENEN QUE VER MÁS CON EL BOLSILLO Y EL BIENESTAR DE LOS CIUDADANOS, QUE CON LOS DISCURSOS IDEOLÓGICOS DE NUESTROS PAÍSES.

EN OTRAS PALABRAS, EN LA LATINOAMERICA DE HOY, ES IMPERANTE QUE PENSEMOS EN LA GOBERNABILIDAD Y LA AGENDA SOCIAL COMO PLATAFORMAS SÓLIDAS PARA CONSTRUIR LAS CONDICIONES DE COMPETITIVIDAD QUE DE VERDAD SEAN PERDURABLES EN EL TIEMPO. ES IMPERANTE QUE BUSQUEMOS DE FORMA CREATIVA VENCER LA POBREZA A TRAVÉS DE MODELOS DE NEGOCIOS MÁS INCLUYENTES Y MÁS HUMANOS.

ELLO REQUIERE QUE CUALQUIER ESFUERZO EN EL TEMA ECONÓMICO TENGA AMPLIOS ESPACIOS DE ESTABILIDAD Y LIBERTAD, Y SOBRETUDO QUE SEA SOCIALMENTE RENTABLE PARA LOS CIUDADANOS DE CARNE Y HUESO QUE LA HACEN POSIBLE.

MUCHAS GRACIAS.